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«Задор» создает потенциал 

Модернизация предприятий, подготовка к севу и контрольные показатели в 
обеспечении сырьем — ключевые темы республиканского совещания льноводов в 
Корме 

Льнозаводы должны в полном объеме осуществить загрузку производственных 
мощностей, что важно не только для страны, отрасли, но и регионов. Предприятия 
находятся в коммунальной собственности, и для многих районов они как 
градообразующие, так и валообразующие. Для этого по поручению Главы государства 
следует ежегодно получать 180 тысяч тонн льнотресты и, соответственно, 55 тысяч 
тонн льноволокна, обеспечить ими предприятия концерна «Беллегпром» в 
необходимых объемах. Такую задачу поставил заместитель министра сельского 
хозяйства и продовольствия Владимир Гракун во время республиканского совещания 
по вопросам развития льноводческой отрасли на КУП «Кормален». Состоялся 

обстоятельный разговор о результатах работы за прошлый год и планах на 2025‑й. 
Особое внимание — предстоящему севу льна. 

Прошлый год для отрасли был относительно успешным. Получено 150 тысяч 
тонн льнотресты. Для сравнения: в 2023‑м — 126 тысяч тонн. За пятилетку в среднем 

за год — 135 — 140 тысяч тонн. За 2024‑й, когда использовалось сырье текущего и 
предыдущего годов, льнозаводами переработано 127 тысяч тонн льнотресты, 
выработано 33 тысячи тонн волокна. Предприятиям концерна «Беллегпром» по 

сравнению с показателями 2023‑го реализовано льноволокна на 2895 тонн больше, в 
том числе на 178 тонн — длинного и на 2716 — короткого. 

Положительная тенденция сохранилась и в начале 2025 года. В январе — 
феврале предприятиям концерна «Беллегпром» поставлено 5 тысяч тонн волокна — 
на 645 тонн больше уровня аналогичного периода прошлого года. В целом по стране 
государственный заказ выполнен на 120 процентов, в том числе по длинному волокну 
на 108 процентов, короткому — 125. 

Однако эффективность работы не у всех переработчиков одинаковая, пояснил 
Владимир Гракун: 

— Расход тресты на одну тонну льноволокна условного номера 10 по ОАО 
«Горкилен» — 5,7 тонны, «Мстиславльлен» — 7 тонн, а в среднем по стране — 8,41 
тонны. У девяти заводов этот коэффициент выше, у десяти — ниже. Если нормативные 
показатели не выполняются, то надо искать и устранять причины, которыми они 
вызваны. Для этого важны соблюдение всей цепочки технологических требований 
регламентов, объективная оценка льнотресты по номеру, влажности, засоренности, 
настройка и регулировка оборудования. 

Для совершенствования работы отрасли необходима модернизация 
предприятий, отметил заместитель министра. Из 19 действующих в стране 
льнозаводов для проведения реконструкции определены 10: ОАО «Верхнедвинский 
льнозавод», «Ореховский льнозавод» и ГП «Лиозно-Лен» Витебской области; КУП 
«Кормален» Гомельской области; ОАО «Воложинский льнокомбинат», «Крупский 
льнозавод» и «Слуцкий льнозавод» Минской области; ОАО «Мстиславльлен», 
«Хотимский льнозавод» и «Шкловский льнозавод» Могилевской области. 

— Решения о проведении их обновления и видов необходимых работ 
сформированы на основании предложений облисполкомов и обусловлены высокой 
степенью износа производственных зданий, систем инженерных коммуникаций и 
технологического оборудования, — сообщил Владимир Гракун. — В ближайшее время 
по каждому из 10 льнозаводов необходимо сформировать план-график модернизации 
(разработка проектно-сметной документации, закупка оборудования, строительство 
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(монтаж) и другое) с определением потребности в средствах по годам и направлениям, 
максимально задействовав местные инновационные фонды в качестве источников 
финансирования. 

Дальше речь шла о задачах на 2025 год по выращиванию урожая. Для 
обеспечения сырьем в требуемых объемах лен-долгунец необходимо посеять на 
площади 48,5 тысячи гектаров. С учетом этого и средней урожайности льнотресты, 
сложившейся за последние три года, следует добиться ее роста в целом по стране с 
33,1 центнера с гектара до 37,6 (плюс 4,5). В то же время в Витебской области 
показатель должен достигнуть 38,4 центнера с гектара (плюс 6,8), Гомельской — 36,8 
(плюс 10,4). В Минской и Могилевской областях урожайность необходимо увеличить не 
менее чем на 4,1 центнера с гектара. 

Особое внимание следует уделить минеральным удобрениям. Возможность 
закупать их в большем количестве появится, если предприятия концерна 
«Беллегпром» станут в полном объеме рассчитываться за поставленное волокно, а 
также своевременно выкупать его на заводах. Полученные деньги можно будет 
направлять на приобретение техники, средств защиты растений и другие потребности 
предприятий. 

Для проведения сева нужно около 6 тысяч тонн семян. Из представленных к 
проверке в начале марта 6705 тонн соответствует требованиям 6216. Это значит, что 
семян достаточно. 

— Организации Отделения аграрных наук НАН Беларуси (РУП «Институт льна» 
и Могилевская ОСХОС НАН Беларуси) способны обеспечивать ежегодную потребность 
в оригинальных семенах в необходимых объемах — 15 — 20 тонн, — сообщил 
директор Института льна Иван Голуб. — Кроме этого, наш институт ежегодно 
возделывает лен-долгунец на площади более 300 гектаров, производит 120 — 150 
тонн семян и способен частично закрывать потребность в суперэлите, элите и первой 
репродукции. 

Ученый также остановился на вопросах селекции. 

В стране создан широкий ассортимент сортов льна-долгунца, имеющих 
потенциал продуктивности тресты 60 — 62,8 центнера с гектара, общего волокна — 
20,5 — 21,8, в том числе длинного — 16 — 16,7. В 2024 году отечественные сорта в 
структуре посевов занимали 82 процента, включая новые — 74,9. 

Из внесенных в Государственный реестр 54 сортов льна основные площади по 
регионам страны (более 80 процентов в структуре посевов культуры) занимают восемь, 
в их числе отечественные «грант», «рубин», «ритм», «лада», «задор», «малахит», 
«талер». Развернуто первичное семеноводство новых сортов, включенных в 
Государственный реестр в течение последних 5 лет: «дукат», «алтын», «днепровский», 
«стойкий», «надежный», «рубеж», «эверест». 

Участникам совещания даны рекомендации по проведению сева в различных 
регионах. На основании многолетних исследований считалось, что для условий южной 
агроклиматической зоны Беларуси (льносеющие организации Брестской и Гомельской 
областей) примерные оптимальные сроки сева льна-долгунца — первая декада 
апреля, центральной агроклиматической зоны (льносеющие организации Гродненской, 
южных районов Минской и Могилевской областей) — вторая декада апреля, а для 
северной агроклиматической зоны (северные районы Могилевской и все льносеющие 
организации Витебской области) — третья декада апреля. 

За последние 15 лет в связи с глобальным изменением климата произошло 
смещение сроков сева льна-долгунца на более ранние, примерно на одну неделю. Но 
при определении оптимального времени следует в условиях конкретного года 
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ориентироваться не на календарную дату, а на показатели температуры (7 — 8°C на 
глубине 10 сантиметров) и влажности почвы (50 — 60 процентов от полной полевой 
влагоемкости). 

Климатические условия Беларуси таковы, что с юго-запада на северо-восток 
вегетационный период уменьшается. Поэтому в Витебской области он самый короткий 
для всех сельскохозяйственных культур. Одна из сложностей возделывания льна-
долгунца здесь состоит в том, что значительная часть площадей убирается при 
наступлении осенних дождей. Вот почему в льносеющих организациях региона 
необходимо возделывать больше раннеспелых сортов. 

Руководители льнозаводов поделились с «СГ» своими взглядами на 
предстоящий сезон. 

— Подбираем сорта льна так, чтобы успевать в необходимые сроки проводить 
все технологические операции, особенно теребление и уборку, — сообщил директор 
ОАО «Горкилен» Виталий Евтихович. — С этой целью высеваем 20 процентов ранних, 
30 — среднеспелых и 50 — позднеспелых. Удобрениями обеспечены под полную 
потребность. Калий и фосфор внесли с осени, азот будем использовать весной. 
Обязательно вносим микроудобрения, которые позволяют достичь высокого 
содержания и качества волокна. Как решается проблема с кадрами, учитывая 
сезонность работ? Есть костяк своих механизаторов, примерно 25 человек. Такое же 
количество по необходимости переводим из других своих подразделений. Еще 10 
человек запрашиваем из городских организаций. При этом основные операции 
выполняют только свои обученные люди, а привлеченные используются на 
вспомогательных, например для перевозки тресты. Сев льна обычно начинаем в 
середине апреля и заканчиваем к концу этого месяца. Но каждый год сроки 
корректируются в зависимости от погодных условий, в частности температуры и 
влажности почвы. 

Полностью готово к севу и ОАО «Пружанский льнозавод». Для своевременного и 
качественного проведения всех технологических операций здесь особое значение 
придают состоянию техники и ее обновлению, рассказывает директор Николай Жогал: 

— До начала весенних полевых работ приобрели три энергонасыщенных 
трактора, а также набор различных механизмов к ним. Это, как обычно, позволит 
провести сев льна за 10 дней. Чаще всего его начинали 18 — 20 марта. Полагаю, что 
так будет и в нынешнем году. Поскольку сеем раньше всех, то вегетативный период у 
нас длиннее, чем у других предприятий. 

Поэтому используем только поздние сорта, у которых больше волокна лучшего 
качества. 

Итак, льносеющие организации на старте весенних полевых работ. В 
оставшееся время до их начала необходимо еще раз проверить технику, пополнить 
запасы горючего и удобрений, поставить четкие задачи каждому участнику кампании. 
От ее быстрого и качественного проведения во многом зависит будущий урожай. 


